

婦人と年少者



◆第11回婦人週間報告号

5

1959

婦人少年協会

婦人と年少者

を全部ぐるんでしまう。いわゆる「なになにぐるみ」という言葉がよく示している状態です。これは個人の立場から見ますと、集団の中に自分を全部埋没してしまうことであり、また、集団の個からは、個人を全部その活動の中に引き込んでしまうということでありまして、集団にはこういう傾向があるのであります。ですから個人がその自主性を確立するためには、集団の傾向である、この「ぐるみ主義」に対して、いかにして自己を確立してゆくかということが大事なのであります。一方、集団そのものは、あくまで個人を取り入れ、引きずつていかなければならぬのであります。個人としては、その集団だけに属しているのではありませんから、その辺の調節をどうするかということが、具体的に大きな問題となつてまいります。

第二の問題は、言葉は熟しておりますが、私はこれを統制主義と呼びたいと思います。集団には小集団から大集団まで種々あります。それぞれ力をもち、一つの集団が他の集団と関係を持つ場合、大きな集団は小さい集団を統制しようとするのであります。また上からの統制も、この統制主義の中に入ると思ひます。集団は一つの個性を持つものであり、多くの場合、一つの単位になつております。そういうものが

「婦人の自主性の確立——特に集団との関係において」というテーマは、非常にむずかしい問題であります。おそらく、その問題に対しても完全な回答を見出すことは、不可能なことではないかと思うのであります。

さきほどの谷野局長のお話の中で、婦人の參政権の歴史において、先人の多くの苦心においてさえ、なお今日、依然として問題が残っています。と申されました。實にその通りであると思ふ、たとえ完全に達成することのできない事柄であろうとも、常に希望として、また理想として考えてゆくということは大切なことであり、役に立つことであると考えるのであります。

私は社会科学の勉強をしている者であります。が、社会学や政治学の方面におきましても、この「集団、特にその中における個人の自由と責任」というような問題は、理論的にも、その回答が容易に見出されないのであります。また、回答があるとしても、それはいくつかの回答であって、これこそその回答である、というよう

日本における集団の問題について

——全國婦人會講開會式講演——

蠟山政道

いくつが集まってより大きな集団になることがあります。統制とともに、個性を持つとする傾向もあります。下部組織として構成しようとする傾向もあります。集団がおさえられてしまうということは問題であります。しかし、個性を持つとする傾向もあります。集団がおさえられてしまうことは問題であります。つまりして、これをどう解決するかということは大きな問題であります。

さて第三の問題は、やや通俗に過ぎるかもしませんが、派閥主義ということです。これは、集団の種類・性質・大きさなどによって若干違いますが、集団の中には必ずといってよいほど、分派が生ずるものであります。これは多く集団の指導者との関係がうまくゆかない場合に生ずるもので、集団がなごやかにゆかないという問題があります。

派閥主義は政党についてよく言われますが、これはひとり政党ばかりではありません。政党の場合は、公けの権力をもつてゐる团体で、非常に目につきやすいために問題にされるのであります。ですが、やはりそれぞれの集団に派閥關係といふものが大かれ少なかれあるという事実を見のがすことはできないと思うのであります。

以上の三つの問題は、特にわが国の集団において見られる傾向であります。これを解決してゆくにはどうしたらよいかということに、理論だけでは割り切れないむずかしい問題があるのであります。結局、これは、それぞれの集団に属している個人、あるいはまた、いくつかる集団に属している個人、とつて各々違う、

な、理論的に割り切ったものはないのであります。それだけに相当の判断力をもつて解決に向かっていかなければならぬ問題でありますから、理論よりむしろ、実際の経験を積み重ねて、互いに教育されていかなければならぬと思ふのであります。

しかし、私は今、皆様の御参考として、私どもが学問の世界において問題にしております日本における集団についての問題点を、いくつか取り上げてみたいと思うのであります。

集団現象というものは、もとより昔からあつたのでありますが、とくに戦後、戦時中の統制体制が崩壊して以来、反動的な現象として、いろいろな集団が発生し、今日におよんでいるのであります。これらは、それぞれ異った性質を持つ各種の集団で、学問的にいろいろな種類に分類することができますが、いずれにしてもここに多数の集団が現実に存在しているということは、動かすことのできない事実であります。したがつて、それらの集団のあり方は、その集団の性質によって異つてゐるということを、ま

うに確立していくかということであり、その人こそが、集団という扇の要になつてゐると言えるのではないかと思います。ですから、この扇の要に立つ個人が自主性を確立し、それを通じて集団の個性を確立してゆくことができるならば、その個人においてはその人の人格の内容や活動の方面を豊富にするとともに、そういう個人の活動を通じて集団を正しく伸ばし成長せしめていくことができるのではないが。これがおそらく民主主義といふものの原理からくる問題であろうとthoughtります。「個人は個人だけでは生まれない」ということは、昔から言われている眞理であります。ところが集団ができると、個人がすっかりその集団の中に埋もれてしまい、封殺されてしまうというようなことがあります。要するに個人が自主性を確立するということは、個人が楽団の中にはあって、個人の正しい役割、指導者ならば指導者としての役割を正しく自覚してゆくという事實を通して解決せられる問題だと思うのであります。そしておそれく、これが民主主義の根本的な問題の一つであり、全国婦人会議が数年にわたつて積み上げてきた問題の最も本質的なものに触れていることではないかと思ひます。

こうした問題について皆様の御討議が成功いたしますなく、その幸福はひとり皆様だけのものではなく、全国の婦人の、また、婦人とともに考えなければならぬ日本人全体の問題であらうと思うのであります。皆様の御討議の成功を祈つてやまない次第でござります。

最も身近な、自然的な集団である家族、あるいは近隣の集団、さらに一步拡げて、学校におけるPTAのような集団、また、農協のような団体、そしてその中にある婦人部という集団、地域の婦人会、職場における労働組合等、婦人の属している集団がたくさんあります。これらの集団は、それぞれ、目的や発生の原因、また、社会において果たしている役割などの点において違っていますが、これらの集団に共通な点が一つあります。それは、すべての集団は個人によって構成されているということです。言いかえれば、集団はさまざまですが、そのメンバーはすべて、人間個人であるという事実を深く認識することが大切であります。

また、一人の人が同時にいくつかの集団に關係する場合もありますが、そういう場合に、それらの集団生活をうまく行なっていくには、それらの集団の性質をよく理解することが大切であります。こういうことは、ごく一般的な問



婦人会議を傍聴して

西清子

第十一回 婦人選間の全国婦人会議を傍聴した。私はずっと第二分科会をきいた。はじめに気がついたことは、昨年、一昨年にくらべて大へ

ん傍聴者が少ないとということだった。これはほ
かの分科会でも、おなじようだった。理由はよ
くわからない。おそらく世紀のご成婚さわぎに
たたられたせいか、それとも婦人会議というも
のに、ソロソロあきがきはじめたのか、あるい
は、ことしのテーマがむずかしすぎたためか、
その辺りのことは、よく研究してみなければな
らないだろう。

応募者数一、六四〇人、はなしやすいに参加した人の数八、五六六人ということで、かならずしも前年より低調というのではなかつたといふ。私自身、会議の出席者の一人から、このような言葉をきいた。

の胸もつまつた。基本的な生きる自由は、まさに政治の問題である。現在の政治がこれをどれほど保証しているかは、十分に考えてみなければならないことである。社会保障のあるところ、生きる自由はもちろんのこと、あらゆる場所での個人の意識の独立を約束するものである。私どもは、もつともつと知らなければならぬとおもった。そして、観念的ではなしに身をもつてこの問題を迫った発言者に、敬意を表さないではいられなかつた。

までもおなじことである。特にちかごろのよう
に都会でアパート生活が歓迎されるのも、快適
な生活だからとか、住宅難が緩和されたよろこ
びというだけではなしに、何といつてもドア一
つのシャ断でわざらわしい近所隣とのつきあ
いから解放されるという特別な魅力が実は重大
なのだとということからおもっても、相当に根の
深いものである。しかし、こうした人々がいま
や自分にたてこもり、集団生活に必要な最低の
公衆道徳さえも守ることが出来ないような、非
社会的な人間になろうとしているのも事実であ
る。これは何もダン地獄ばかりではない。いわ
ゆる住宅地帯でもおなじである。

て、このことを手がかりとして、町や村の福祉や平和のために、はなしあいの場を持ちたい。出来るごとならそのうえで組織をつくって近隣

の協力活動を実のらせたいと、このような要求も一方にはある。第二分科会でも当然にこのこととはなしあわせた。しかし、それでも自分はなおかつ一人でありたい。公衆道德はお互に守りあればよいのではないか、という希望も出されたのは、近隣社会の人間関係を果たしてどうするのがよいのか、現代的な課題が、ここにもあらわれて興味ぶかいものがあった。

だが、圧倒的多数の人が、旧い意味の町会や隣保組織には反対だけれども、やはり何かの組織を持つのがよいという意見だったのは、いい意味での地域社会づくりが、求められ、実行されはじめている証拠なのだろうか。まだまだ日本のように、個人、個人の近代的な暮らし方も十分そしゃくされていないし、そのうえ、社会には旧い考えも払底されていないし、また、政治の施策も地域社会にはとかく怠りがちな現状のなかで、社会を明るくし、みんなが幸せになるためには、何らかの横のつながりが必要だといふのは、現実のうえにたつての意見なのだろう。ただ、地域において、よく話題となるボス的な町会や、押しつけがましい寄附などに対して、どのようなとりくみ方をしたのか、あるいは改革したのかという経験談があまりきかれなかつたのは、何か物たりない感じだつた。そのような問題を全然もつていない人たちばかりでもなかつたようだつたが……。

化であるが、それをどう解決してゆくかということになれば、結局は小集団活動に逃げるほか手のない結論しか出ないのは、これも型通りのことにはちがいないが、同志があつまり小集団をつくりなおす自由が主張されても、どうして大集団が民主的に育てられないのかという自己反省が掘りさげられなかつたのは、やはり物たりない点だつた。社会教育法の改正など、一連の反民主主義的政策が、婦人の自主性を冒しはじめようとしているその点をつき、坂西さんも、なぜそなつたのか、とさかんに追求していられたが、これは盛りあがらなかつた。そして、いたずらに、因習とか会長個人のあり方とかに批判や分析の言葉がついやされたのは、何か責任の転化を感じさせられた。このほか正論を吐くことにたいしてアカといわれるなど、不満の訴えだけに終りがちだつたが、私どもはそこにもう一步、自分をきびしくみつめてみる態度も必要なのではなかつたろうか。

結論としての感想は、第二分科会だけに限つてのことになるかもしれないけれども、もう一段さがつたところの人々のこえが私はききたいとおもつた。世間には、より生々しい問題意識をもつて、日夜、あけ暮れている人もたくさんあることだろう。そうした人々をどう引き出すか、これも今後この二された研究題目であろ

さいこの婦人会やPTA活動のなかの問題はさすがに話題が多くなった。ここで感じたことは大集団のなかの個人の立場のむずかしさ、無力

こと、グルーフの方々とはなしあって、作文を書くところまでたどりついたのです。たしかに、ことしのテーマはみた瞬間は、それでもが、むずかしいと思ったのは事実だ。けれども、いつしかそれが消化され問題としてとらえられたのは、やはり身近の生活のかに、思い当る数々の具体的なことが、大ぜに人のなかにあったからなのだろう。そうすれば、傍聴人のことは、東京だけの何がの特別な現象だったのかもしれない。それにしても、チヨックと気になることであつた。

さて討議だが、これは思いのほか活発だった。といつても、明るくバアーッとした積極的なテーマではないので、心なしかひとく努力の様子がみえた。それだけに、この地味なテーマにとりくみ問題を深めようとして討議に耐え切った人々のねばりと真剣さには頭がさがつた。「みなさん、疲れたでしよう」と坂西さんがいごに、これもホッとした表情でいわれたのが印象的だつた。ただし、あとできいたところによると、途中で「サボっちゃおうか」などと、たまりがねた陰謀(?)もあつたということだから

（ヨンも考えられてよいのではないか。）

ところで二日間にわたる討議の内容について
だが、都市部会という性格もあってか、さすがに、ことしはもう家族のなかのわざらわしい人間の関係はあまり出されず、それに代って、経済生活のことが持ち出されていたのは、第一の特徴、次には当然のことながら、近所隣同士のつきあいの問題が相当の話題に上り、さいたま市、婦人会やPTAなどのなかのいざこざが型通りに出されたのは、ほかの部会でも、おそらくおなじことだったろう。

だいいちの、家庭のなかの人間の関係はみがえるほどに変ってきて、いるのに、どのような善意をもつてしても、経済的な問題で救われない人間が出てきている。たとえば、ますしさのために、老人の座がはみ出しだり非行少年が出てたりということ、これはどうすればよいのか、という風に問題を出した人は、現実に自分の身内に老人の自殺未遂という、ショックキングな経験を持っている人たただけに、きいでいる私

集団における個人——その自由と責任

なり、お互いに家庭のよき成員となることが出来たという切実な体験がのべられた。

これに対する抱でないほかのよい方法はないかという声が出て、二つの意見を一つにしようとすることに無理があるのではないか、一つの家庭のなかでも二つ三つの意見があってもよいのではないか、お互いに理解し尊重し合うことにより和は成立っているというケース等が話され、結局家族集団のなかに個人をある点まで埋没しなければどうにもならないような場合があるが、そのようななかにあっても自分の理想に向って努力するならば自分の意思というものはだんだん通っていく、要是話し合いを中心にして、いろいろな方法で家族が理解し合おうとすることが大切で、それには寛容とたゆまない根気が必要であるということが話し合われた。



第三回の特徴/左側欄主欄氏

についての問題が会議員より提起され、そうした家族間の対立、争いをどう解決していくか、家族の成員として個人はどうあつたらよいかについて討議がすすめられた。

ある会議員から、階級戦いも理解し合うことも出来ない姑に対し、二十数年自分は一つの理想をもつていながら、しからも無言の抵抗を続け、和を保ち、最後に

共同清掃の非協力、商店一齊休日制をとる一部の商店や主婦たちの例が出来た。地域近隣集団においては、一つのルールを作つても自分に困ることがあると、そのルールはすぐにこわされてしまう現状が指摘された。これに対しある会議員から、集団でやらねばならない仕事は、

集団における個人——その自由と責任 —

二、集団における個人の責任について
まず団体幹部のあり方、会員のあり方について話し合われた。ある会議員は、役員の立場に立てば会員が発言しないことを嘆きながら、又別の団体では会員の立場で、自由な発言ができないことを不満としている自分を反省し、その不満の原因が自分で会を育てようとしているお客様意識にあることに気がつき、同じ意見の人たちと語り合って世話役を当番制にするなどを思い切って提案し、うけいれられて会の民主的運営に一歩をふみ出している体験を語った。

ついてはとくに活潑に語り合われたが、PTAの目的が明瞭でないことに問題があること、そしてこのことはPTAを用したい人々が会員を無自覚のままに引きずっていくことに利益を感じているからだと指摘され、一方ボスが育つのは会員に責任があること、集団の中で自己を殺しているあきらめが幹部にひきまわさせることで結果を生んでいたことが話された。

互の自由と成長を阻んでいたのでしたが、女性自身の自覚こそ必要との意見が出された。

PTAにおける幹部と会員のあり方には、それがよいと思つたものの方東が、それを通してのべられた。

休ではないと反駁があつた。

で集団について教えることが少く、一人
一人がえらくなることを教えたが、今日

ことによつてもおもくしていふといふ
験が報告された。

また、きめられたルールをいつまでも
守らねばならないというものではなく、
不一致を来たしたらまた話し合つてきめ
かえればよい等の意見が出され、結局、
近隣の生活をよりよくするためには個人
がまずめざめ、みんなの納得のいくルー
ルを作り、それを守る良心的態度が必要
であることが強調された。

三、機能的集団と個人との問題

団体に対する個人の無自覚、無責任さ
が團体の成長をはばんでいる問題が出さ
れ、その原因が追求された。目的をしら
ず人に誘われるがままに義理で入会す
る。従つて会費をおさめるだけで会員と
して責任はなにも感じていない。また、
自分の考えで集団に入つても、集団が大
集団であると、とかく指導者（役員）の
みの活躍場所となり一般会員は発言する
ないがしろにされ、集団の中に埋没し
て、自主性のない無責任な個人が出来上
つてしまふこと等が話題にされた。

これについてある会議員から、こうし
た現状を打破するため小集団として再出
発し個人をいかしたという発言がなされ
た。また、協力を得られないときは「な
ぜか」ということを考えて自分達だけで
きめたことがいけないので「うごくことが
わかつたときは、もう一度問題をねり直
し下からのもり上りをまつて出發したと

四、話し合いの自由について

三、機能的集団と個人との問題

た。一、次代に期待して子供を育てていくこと。二、勇気をもって、そして気水に、同志との仲間つくりをしていくこと。

集団と個人の関係について、集団が個人を育てることはそれぞれの体験から認められた一方、もちろんの集団の中で個人が自己を見失わないと、またマスコミによる一種の思想統制の中にあって、批判精神の大切なことが強調された。

最後にリーダーから次のような助言があつて二日間の討議を終った。

第一回は集団とはどういうものか、その集団のなかで個人としてどういう態度で生活しているか、問題はどの点にあるかということを考えるきっかけをつくるため、「家族集団と個人の問題」、「地域社会集団と個人の問題」、「機能的集団と個人の問題」について話し合い、第二回には「話し合いの自由」「組織の必要性」「多数決の問題」について集団と個人との関連において討論が行われた。

一、**家族集団と個人の問題**

まず、新しい世代と古い世代との対立

卷之三

関連において討議が行われ

第一日は集団とは、どういうものか、その集団のなかで個人としてどういう態度で生活しているか、問題はどの点にあるかということを考えるきっかけをつくるため、「家族集団と個人の問題」「地域社会集団と個人の問題」「機能的集団と個人の問題」について話し合い、第二日には「話し合いの自由」「組織の必要性」「多数決の問題」について集団と個人との関連において討議が行われた。

集団における個人——その自由と責任

る、以前は発言しなかつたが、最近はかなり発言するようになったという意見と、「一般会員は自分の会という意識がないから発言しない」「町長やえらい人の夫人をさしあいて、入会したばかりのものが発言するのは生意気」との空気があるとの意見が出された。しかし、婦人会と部落の場合をくらべると、婦人会の方が個人の発言の自由、尊重があり、これは、今の婦人組織は生活に直結した力がないために、村八分というようなことはならないのであろうという意見であったが、選挙になると、相当深刻な問題が起るという例が出された。

また、行政組織が当然行うべきことを婦人会におしつける例が多く、婦人会は何をなすべきかをみきわめ、会員の意志にもとづき会を運営するべきだ。会の経費がたりない時は、頭から会費値上げは出来ないときめてからず、農家では冠婚葬祭の費用などを節約することによって善処するようになってるものだろうかとの意見が出された。

四、個人の生活

との関係について
以上の話しあいのあとで、リーダーは
個人の生活を充実させるための集団との
関係について次のようにまとめられた。

て得られる。人間の歴史は自由へのたなかいであり、その成果が今の社会に現われている。人間を制約しているものは、①自然による制約 ②社会による制約 ③経済上の制約 ④自分の心のなかの制約が考えられる。

これらの制約は、会議員の話題にも自らが出来た。このような束縛をいかにときはなしたらよいであろうか、自分の自由は自分で勝ちとらねばというはげしい意欲をもつこと、この意欲をもつことから、自分を大事にすることの自覚が生まれる。犠牲をはらうということは、自分を大事にして初めて考えられるものである。そうでないものは長いものに生きられるといふことになる。また、人々に對して自分の主張を納得させることが、自由を得るために武器となる。しかし、口先だけでは説得力が弱く、自分の全生活を通じて自分を理解させることが必要となる。このことは家庭、部落、目的集団においてもいえることである。

このような意識は農村ではなかなか出でこない。「荷車の歌」の「せき」の態度に泣かされたが、ああする以外に方法がなかったであろうか。もしあの時代、あの場合に、目的集団があり正しいものを育てるような雰囲気があれば、もつとも、目的集団にはそれだけの力がないかも知れないが、その芽生えはあると想

れでいる。人間を制約していく各種の規範（法律、規則、慣習等）は、これら制約の上に成り立つものである。

- ③経済上の制約 ④自分の心のなかの制約が考えられる。

う。それが家庭のなかでの個人の自由の確立に役立つであろう。

萬世

個人の自由の題で學習する立場を守り、都落人としては個々の態度をとればよいということが話しあわれた。

二、家族集團はどうあればよいか、婦人会の活動は時間的經濟的余裕のあるものでなければやっていかれないといふことが話され、農家の主婦が財布をにぎつていないうことが問題となつた。主婦が財布をにぎるためには、生産面で実力

う。それが家庭のなかでの個人の自由の確立に役立つであろう。

二、家族集團はどうあ

、部落人として
いということが
ればよいか、
経済的余裕のあ
いかれないとい
主婦が財布をに
となつた。主婦
、生産面で実力

題で學習する立場を守り、部落人としては個々の態度をとればよいということが話しあわれた。



附錄二：社會調查（11 級製造商目錄）

第三部会（農村）

った。しかし組織は上からの号令によりうごくものでなく個人の自覚による下からのもり上った力によらなければならぬ。会として決めたことは全員の共同責任であるという自覚をもつところまで個人が成長することがのぞましい、組織を作るのはよいが個人の生活に立ち入られるのがうるさいという声が出たが、これについては組織が立ち入る限界は組織内にことがおこった時であると、集団の民主主義の原則が討議された。

決が必要となるが、その際個人の自主性の有無が問題で、個人の意見をしっかりとつことが大切であるが、自分の意見をどこまでも押し通すというのではなく、お互の意見を十分述べ言い、聞き合つて問題をしほべていくことが必要である。そうすれば少数意見もいきるのではないかということが一致した意見であった。

る普通の農家で、娘の仕度に二〇万円（三〇万円を使つてはいる）を生産的なものにつかえないかとの意見が出された。これに対して結納金は何円以下にしようとしたかの申し合せをするが、荷物については申し合わせがなく、荷物が多い嫁がよい嫁と言われる。まだ「自分の金で自分の嫁の仕度をするにはおせっかいするな」という考え方があることや、「自分のもつていったもの以外の嫁家のものは使いにくいい」などの実情が話され、嫁が作業着が破れたので買ってほしいと姑にいきるようになるには、二〇年はかかるのではないかとのことであった。

とが話し合われた。

との意見で、この点について話しあいがなされた。都市であれば役所でする事務的な仕事を農村では部落が行っている。このような仕事をは、部落の長がすることになるが、開拓地では当番制で民主的に行っている。しかし、そうでない地域は「金」と「時間」のあるものが担当している所が多いようだ。ここに「ボス」が発生する原因の一つがある。役場では予算が少いために人手が足りないと、いうが、自分たちの税金が正しく使われているかどうかに問題がある。今まで婦人は税金の使い方に無関心であったが、これからは勉強しなければいけないということが話し合われた。

「戦後婦人が強くなつたといわれるが、それは敗戦の苦しさの中、女性が自覚して立ち上ったからである。職場の婦人の地位はまだまだ低い。婦人が重要な地位につけないのも自主性が足りないからで、もっと勉強して自分の意見を出せるようになることが大切だ。全体の中で自分の位置を考え、その立場で積極的に建設的な意見を出していくことによって自主性は生かされる。」と主張した。

一般参加者から「集団活動も役員になりてがない」「集団としての理想を達成するには一部役員が自分の家庭を犠牲にしなければならない」等、指導者として人の悩みが出された。「集団の中で個人の自主性を高めるにはまず女性が『消極性』をなくして、集団の中での自分の位置をはっきり認識することだ」ということから、家庭集団の中での嫁と姑の問題になり、「嫁はまだ労働力としてだけ見られる」という話、「この悩みを集団活動では正しなければ女性の地位どころか、自主性すら失われる。」等が出た。

芦名さんは「非常によい活動をしていた女子青年も嫁入り近くになると周囲に気がねして皆引込み思案になるが、婦人会の人たちはこうしたことについてもっと考えてくれてもよいのではないか」と訴えた。これに対しては「嫁と姑が集団生活を通じて話し合えるために、姑側の婦人会がその場を作つてやる積極さが必要だ」「話し合いは当然必要だが、昔それになつた。

都市地帯では、青少年問題についての具体策を地区毎にいかに図り、実績を挙げるかを討議し、また、青少年総合対策の樹立を望んでいる。伊勢崎市婦人会はすでに、働く青少年の実態調査を確実に行い、働く者への管理者としての問題点をつかみ、著々と効果をあげ、主婦の立場から、社会人としての前進を図り、りのぞき、枝葉の問題を解決する方策が生まれてくると結論し、実行に移すことになった。



私たちの話し合い

——岡山県農村婦人の集りから——

永瀬清子

間 間 地 帯 の 婦 人 週 間 会

の立場でもっと反省をかねての勉強が必要ではないか」等、他団体との交流の問題、話し合いの問題とさまざまな意見が出された。このあとN.H.K.荒井放送部長の「人間の幸福」と題する講演を聞き、田宮農協婦人部長の挨拶をもって行事の幕を閉じ合わせて、時間切れを惜しみながら終った。

この会の模様は、四人の会議員に斯波八郎協助員を交えての座談会はN.H.K.の録音によって県下に流された。

当日御出席の来賓の方々の感想のうちから一、二あげてみると、的のはずれた発言も無くはなかったが、昨年にくらべ全体が非常に落ち蓋していた。発言もしっかりと態度も立派である。

嫁と姑、若妻会と婦人会の問題が多くて、職場の問題におよばなかったのは残念だった。

がねして皆引込み思案になるが、婦人会の人たちはこうしたことについてもっと考えてくれてもよいのではないか」と訴えた。これに対しては「嫁と姑が集団生活を通じて話し合えるために、姑側の婦人会がその場を作つてやる積極さが必要だ」「話し合いは当然必要だが、昔それになつた。

等、そして当県の場合、基礎集団である家庭においてさえ、ともすれば娘になり勝ちな対人関係の中で「個人の自主性を確立させる」ことが如何に至難なことで残念だった。

選舉戦の頃、あちこち職場でこの婦人週間行事は多様に催されているよ

うに取り上げられるが期待されなければならない。そして、今年度もまた、昨年同様、群馬の婦人層は、自由とは、自主性とは

現は全力を挙げて応援の態勢である。

戦後輩出した婦人議員も、日月の経るにしがい、地方では殆んど姿を見失つて

た。この話し合いのヒントとして次のようにお話しになつた。

県都は今年度は婦人団体の推薦で二人の婦人候補者が市会議員に立ったので、現在は全力を挙げて応援の態勢である。

農村地帯では最近の不況は、直ちに主婦の生活運営に響き、ひいては子女の教育、将来に不安を感じるものであるから、

ただでは届かぬことを知つたのであるうえにお話しになつた。

特に青少年不良化防止・母子問題、婦人の職業問題等には、発言と実行の機会があり、農業政策に発言し、婦人の農業問題

は、特に母子住宅の割当を確立することを陳情し、自治行政の上に方策を求めて置きたい。また母子世帯の住宅問題を取りあげ、県営、市営住宅の設立の場合は、特に母子住宅の割当を確立することを陳情し、実現を求めるなどを申合せている。働く婦人のため託児所を設置せよとの提案は、桐生市の場合は「働く婦人の家」の活用方法から発展し、群馬県各都市においても働く婦人にもっと開心を持ち、自治行政の上に方策を求める声が大きかった。これに伴い、婦人のための自治予算を増額せよとの結論を得ている。

他に各種の当面する議題として、家庭・政治に関するものが出ているが、五月に入り選舉の終ったのを機会に、前橋・伊勢崎・館林で大会が行われることになつて、筆闇公民館という所に集つて、いろいろな実際的な問題点がどの

立場でもっと反省をかねての勉強が必要ではないか」等、他団体との交流の問題、話し合いの問題とさまざまな意見が出された。このあとN.H.K.荒井放送部長の「人間の幸福」と題する講演を聞き、田宮農協婦人部長の挨拶をもって行事の幕を閉じ合わせて、時間切れを惜しみながら終った。

この会の模様は、四人の会議員に斯波八郎協助員を交えての座談会はN.H.K.の録音によって県下に流された。

（山形室長 稲田み江）



県下婦人団体の活動

群馬婦人少年室

地方選舉の行われる時期中の婦人週間は、集会が中心になるために、非常な困難がともなうものである。婦人団体幹部との打合せのころもそれが一番話題になつたものの、結論を見出さず行事計画を練つた。桐生市婦人団体は先を見越し三月末に大会を行い、効果を挙げる事ができだし、高崎市婦人大会は立候補者の声が街に流れる最中に盛大に行なわれたのである。碓氷郡安中市の婦人大会もまた、その頃であつた。

（山形室長 稲田み江）

私は住んでいた所は岡山県でも、かなり東寄りで、郡の南部を山陽線が通つている。桃の葡萄の梨などの産地で、婦人たちは非常に勤勉に働いており、また新しい農業や果樹の栽培法についても積極的に学ぼうとしている。婦人会活動について、非常に大きな足跡をのこした。群馬の婦人層は、自由とは、自主性とは

現は全力を挙げて応援の態勢である。

農村地帯では最近の不況は、直ちに主婦の生活運営に響き、ひいては子女の教育、将来に不安を感じるものであるから、

ただでは届かぬことを知つたのであるうえにお話しになつた。

県都は今年度は婦人団体の推薦で二人の婦人候補者が市会議員に立ったので、現在は全力を挙げて応援の態勢である。

農村地帯では最近の不況は、直ちに主婦の生活運営に響き、ひいては子女の教育、将来に不安を感じるものであるから、

ただでは届かぬことを知つたのであるうえにお話しになつた。

農村地帯では最近の不況は、直ちに主婦の生活運営に響き、ひいては子女の教育、将来に不安を感じるものであるから、

ただでは届かぬことを知つたのであるうえにお話しになつた。

農村地帯では最近の不況は、直ちに主婦の生活運営に響き、ひいては子女の教育、将来に不安を感じるものであるから、

ただでは届かぬことを知つたのであるうえにお話しになつた。

移動会議埼玉班に参加して



八時半会議員の宿舎である虎ノ門共済会館前を出発、日程に従つて、見学や、その土地の婦人たちとの話しあいなどを行なうのである。私が報道関係の一人として参加した埼玉班には会議助言者の伊藤昇氏、それにこの日の案内役として築山埼玉室長が同行された。

隅田川と荒川を分ける千住大橋を渡ると、やがて埼玉県に入る。草加・越谷を通過、一〇時ごろ春日部市着、途中、同市幸松地区婦人会長の長野都司恵さんや市の教育委員会の方々が乗りこみ、町を出はされると、菜の花の匂いが風におくられてくる田畑の中をバスを降りる。

る。荻原さんのお宅には、三十人ほどの会員が集まって、私たちを迎えてくださった。いつも時間厳行で、映写と話しあいで二時間以内ときめられ、終了の時間も厳守されているとのこと。

この日の映画は「家族と老人」という題で、農家の老人夫婦と長男・次男の三夫婦、その子供、弟妹が同居する家庭の不和と融和を扱つたもの。話し合いは二つのグループに分かれ、中年を過ぎた主婦が多いにもかかわらず、実に活発になされた。発言の二、三をあげると、若い者たちの老人に対する言葉づかいや態度が悪かった、田植のるす番をしてくれた老人がごはんを炊いておいてくれたのに対し、嫁さんが「大変だったね。と

各 地 の 婦 人 週 間

もなります。どうしたらしいのでしょ
か」と持出されたりした。

そこで、山陽町の方は六十歳の老人の
自主的な会の例をあげられたり、また、
年に一度そろってお年玉をあげるようにな
っていることなど話されたが、これにつ
いては、例えばお互いに家をよくし、繁
榮させていくというふうに、一つの理想
をもつことが大切だと岡本笑子さんがお
っしゃった。そして積極的に一つの目
的をもつところに、思ったことがまっす
ぐにいえるだけの自由と自信ができるし
相手の意味も卒直にうけとれるのだと思
う、という御意見だった。

県指導課の松本先生は貧しいとい
うこ
とが最も解決をはばんでいる。生活への
はげみのつくよう、何かおじいさんでな
ければできないこと、おばあさんでな
ればできないことを探すことだ。兎の守
りはおじいさん、そして、おみそをつく
る時も最初の蓋をあけるのはおばあさん
の仕事、というふうにして、ありがとう
という種をつくるのです、と話された。

常に集団の積極的な面に何かみんなが
たずさわり、そしてみんなが同じその気
持をもっていると信じる時、自由な気持
で発言でき、また自分だけを苦しませず
にすむのだという風に話しあつた。

全国婦人会議出席者から婦人少年局に寄せられたおたよりから

してお姑さんに食べでもらったりして、はじめはそれで満足して下さったのですが、慣れればやはり苦情が出る種ともなります。どうしたらしいのでしょうか」と持出されたりした。

そこで、山陽町の方は六十歳の老人の自主的な会の例をあげられたり、また、年に一度そろってお年玉をあげるようにして、することなど話されたが、これにつ

* * * * *

東京 中野美代子

心からありがとうございました。
実力もございませんのに大きな会議の
会議員に加えていただきましたため、こ
れという発言もできませんでしたが、皆
さんの力強い御発言の中からかずかずの

県指導課の松本先生は質しといふことが最も解決をはばんでいる。生活へのはげみのつくよう、何かおじいさんでなければできないこと、おばあさんでなければできないことを探すことだ。兎の守りはおじいさん、そして、おみそをつくる時も最初の蓋をあけるのはおばあさんの仕事、というふうにして、ありがとうという歯をつくるのです、と話された。

常に集団の積極的な面に何かみんながたずさわり、そしてみんなが同じその気持ちをもっていると信じる時、自由な気持で発言でき、また自分だけを苦しませずにすむのだという風に話し合つた。

一 生忘れられない確かと收穫を得させ下さい

問題点や解決の糸口をひくことができましたことを感謝いたしております。今はただ出発点に立たされた思いで、これからも反省をしながら、より良き集団をつくる一員となるよう努力してまいりたいと思っております。

開けた感じでした。全国会議で学んだものが今後の私の大きな支えになることは否めません。よい勉強をさせていただいたことを厚くお礼申上げます。

て、ともに勉強し、ふみ石のような存在となりたいと思つております。

幸松地区は昭和二十九年、市に合併された農業七五%の農村で、二十三の部落に分かれている。西不動院野はその部落の一つである。幸松地区婦人会は昭和二十六年に結成され、十三支部、五三〇名の会員がある。グループ活動がさかんで、今までに、家族計画、家庭の科学化、結婚改善(新生活運動)などを行なつて、かなりの成果をあげている。この日は西不動院野支部長の荻原なおさんのお宅で、家庭映画会が開かれたのである。これは部落学習の一つとして毎月一回、会員の家を廻り持ちで行なわれているも

「でも助かる」と声をかけたのが大変よかったです、老人が世話を生ませた鶏卵を「それは自分のものにとつといて、食べるなり、売って小遣いなりにしなさい」と云って、老人にも仕事の責任をもたして、喜こぼれたのがよかったです、等々。映画について話しあうため話が具体的で、わが身にひきくらべて反省されるのが大変よいと思った。最後にグループのリーダーが話合いのまとめをして映画会は終った。なお映写機は幸松小学校のもの、フィルムは視聴覚ライブラリー・視聴覚教育振興会などから借りる。

が、それはそれでよいと思う。会費は集まるたびに十円ずつ持ちより、それだからう。本部では講師の謝礼くらいで、あまりお金はいらない（会長）。

○グループの一つ五月会では、「一日十円貯金」から始め、五日単位で集め、月三百円になるので、これを積み立てて貯所の改善にあてている。会員十九名。

問　この婦人会は最初、部落の盛り上がりによってできたのか（高知・山本）

○部落の盛り上がりからできた。現在でも希望者だけが自由に入っている。

○学習は部落中心がよい。グループは

ので、一會場二本くらいの社会教育映画を見たあと、その映画をテーマに話しあい、家庭的な雰囲気の中で学習を進める。荻原さんのお宅には、三十人ほどの会員が集まつて、私たちを迎えてくださった。いつも時間厳行で、映写と話しあいで二時間以内ときめられ、終了の時間も厳守されているとのこと。

この日の映画は「家族と老人」という題で、農家の老人夫婦と長男・次男の三夫婦、その子供、弟妹が同居する家庭の不和と融和を扱つたもの。話し合いは二つのグループに分かれ、中年を過ぎた主婦が多いにもかかわらず、実に活発になされた。発言の二、三をあげると、若い者たちの老人に対する言葉づかいや態度が悪かった、田植のるす番をしてくれた老人がごはんを炊いておいてくれたのに対する、稼さん曰く「大変だったね。と

つづいて婦人会員二十名と全国婦人会議員十五名との懇談会が埼玉室長の司会で、同じ会場で行なわれた。埼玉班に参加した会議員は、農業が三人、あとは公務員・主婦などであった。最初、長野婦人会長から婦人会の状況について説明があり、婦人会の運営その他について、質問が行なわれた。その中から、二、三をとり上げてみよう。

問　グループ活動について（熊本・村上）

○本部が行なう中央学習があり、その下に部落グループの学習がある。中央まではなかなか出でていけないが、部落学習ができるから、皆が出られるようになり、生活に即した身近かな問題解決のための活動が活発になった。現在、生活改善・食改善・農業改善・家庭映画会などのグループがある。グループには、婦人会に残してない独立したものもある

小さい方が今までよくしみ通るから、大きいものは二つに分ける（市社会教育課）間 グループのリーダーはどうして得られるか（岡山・小川）

○各グループに責任者はいるが、会員全部が仕事を分担して責任を持ち、誰でもリーダーになれるようにする。部落学習は人間改造までいかなければならぬから、各人にやつてもらい、暗礁に乗りあげたときは相談にのる（会長）

○役員は一年か二年交代にしている。

以上はほんの一端にすぎないが、具体的な懇談が一時間半にわたって行なわれ最後に伊藤氏から「会が大変なごやかに運ばれているのに感心した。また発言が非常に自由にされているのを見て、会員がよく出席するのは、このためだと思つた。映画の話合いで、子供が泣いたとき早く乳を呑ませるようになじみ、老人から注意・

ただきましたことを感謝すると同時に、こうした機会を作つて下さるために終始、かげの力となつておはたらき下さいまし、と背筋に来て感謝いたしております。内 いました。田舎の農家の主婦として明けくれを豚やにわとりどもと過ごし、意識も低い私が、知性高い皆々様とともに、此いいっぱいに背伸びしながら勉強でき

相当額の資本投下を必要とするので煙突工場が受持ち、煙突工場の中を板囲いで仕切っている十数つの家庭貼工場はゴム練り、蒸しを煙突工場に委託し、親工場は貯加工をしているという形である。

ゴム工業に働く労働者数は約一二、〇〇〇人と推定されるが、そのうち七五%は女子労働者をもって占められ、それも家庭貼工場の就労が多いので婦人労働の保護、福祉の面から種々の問題に逢着する。そこで家庭貼工場の実態について、少し詳しく述べてみることとする。省線新長田駅を下車するとすぐ電柱や壁に所きらわづ「女子工員募集」の広告が眼につく。いくら就職難であってもゴム工場で働くということになればすぐ解決する。それは靴金型と若干の器具をもつた使用者が親工場の一隅を借り受け女子工員さえ来てくれればすぐ開業出来

駄毛・ナイフ」を持っていれば、どこでも、いつでも働く場所はあるので、一日の請負賃金単価の高い所へ渡り鳥の如く常に移動しているわけである。どうしてこのような小企業が成立つかといえば、

1. ゴム履物は流行の変遷が激しく同じ品種の大量生産が不可能であること。
2. 生ゴムの相場の変動が激しく、多量買入れた場合、値下りの危険に常にさらされること。
3. 季節的繁閑の差が激しいため、大規模組織になると閑散期の人件費のロスが出来ること。

等によるもので、この小企業では使用者といつても原料購入から製品の販売は勿論、自ら裁断、貼る等、労働者と同じ仕事をしている。第三国人の使用者もかなりあり、基準法は無視され、火災がよく起り、昭和二十七年五月八日、逃げ遅れた七名が一つしかない入口に殺到、焼死

にかけて練ってもらい、これを裁断、貼り合わせて、出来たものを再び親工場で加硫してもらって仕上げるという段取りである。その数は四〇〇から四五〇あるであろうと推定される。生産工程を図解すると、つぎの通りになる。

兵庫県へ赴任してから満四年を経過するが、淡路島から日本海岸までブチ抜いた広大な面積の上に人口百万以上を擁する神戸市のような大都會があると思うと、丹波・但馬地方の山間僻地もあり、日本の縮図のような県内情勢から何年いても新しい問題や古い考え方が交錯して汲めども尽きせぬという感を深くする。

産業の面からみても石炭を除く全産業があり、大小無数の工場が存在している。他県の御多聞にもれず百人未満の中小企業が九八%を占め、ゴム・織物・金属・食料品・機械器具工業は特に女子・

工場で技術を覚えたたり機器が発達して、
しく企業を開拓していくためである。
製品はタイヤ・ベルト・チューブ・
ツギング等の工業用品からケミカルシ
ーズの履物に至るまで幾十種を数え、
イヤ・ベルト等の工業用品は資本・設
も大規模であるが、大部分は履物製造
零細企業で、所謂「貼工」と称する女子
年少者が家庭貼工場で働いている。こ
ビニールを主体としたケミカルシュー
は東南アジア・アメリカ・アフリカに輸
され、世界のケミカルシューズセンター
として全国生産の八割を占める製品が

婦人と年少

女子・年少者に 依存するゴム産業

④ 兵 庫 県
阪 本 孝 子

年少労働に依存している。労働行政の立場として神戸市のゴム、西脇市周辺のゴム業を指導・監督の対象としているが、紙面の都合もありゴム工業について要にふれてみることとする。

(机の上にペンソール・ゴム糊のかんがち)
をかつてある。

*された嫁が、まだ時間でないからとぶつきらぼうに出ていくところで、「若い者の云い方が悪い、老人の前で乳をくわえさせて隣へゆけばうまくいくのに」という批評には、その考え方の進んでいるのに感心した。市教育課のかたの「しみ通る社会教育」の発言に敬意を表する」というような講評があつて、閉会した。

この部落学習の見学を通してだれもが感じたことは、農村の中堅層の婦人が、戦後十余年の間に、よくもここまで成長したものだ、という驚きと感嘆であつたろう。日本全体の農村が、この部落の水準に達したとき、日本の文化の水準はほんとうに高められるであろうし、ゆるぎない民主化の基礎がきずかれるのだということを、如実に知らされたのである。

昼食後、再びバスで岩槻市に向う。五月の節句を控えて武者人形の製作にいそがしい雑人形製造の状況を見学した。岩槻市は徳川時代からの古い人形製作の伝統を持ち、完成品では日本全国の四〇%、部分品では九〇%を生産している。労働者五名以下の小工場が五〇足らず、あとは自営業者と、婦人・老人・子供の内職で、町全体が工場というところである。内職者は一日八時間働いても百円にならないというのが実情らしいが、時間の都合で内職する婦人たちとの話合いができなかつたのは残念であった。

つぎは大宮市日進の「もちつきおどり」の見学。これは徳川時代から伝わるもの

色とりどりの長襦袢にたすきがけのいでたちで、四人のつき手と一人のこねとりが、十数人の歌い手のきやり音頭に合わせて、手振り足振りおもしろく踊りながら餅をつくのである。いろいろな祝事や祭など、いわゆる節会の接待もちで、私たちもつきたての黄粉もちの接待にあずかり元気回復、最後のコース上尾市の東邦レース工場に向かつた。

う。そこで労働保護上の問題点及び対策についてふれてみることとする。

九四

えする紙数がなくなつたが、帰路、思ひがけなく、皇太子御成婚を祝う七台の花電車に迎えられ、移動会議壇玉班は最後まで恵まれた。会議員の方々にもよい思い出となるであろう。(熱田記)

ら徐々に手を下してまいりました。
結核管理は、未検者を一名も出さないことを
主眼として年々あの手この手でPRしてきました
ので、昨年度は、昼間部ではほとんど一〇〇
%近い数字を出して嬉しく思いました。学生
も、教師も「健康問題」は、自分のことではな
いと思っていますから、始末が悪いのです。体
育会(運動部)の特別健康診断では、血圧測定、検
尿、必要があれば、心電図をとり、食堂関係に
は虫卵・赤痢菌の検査をしております。学校直
営でないために、管理の難かしかった食堂の保
健管理も少しずつ軌道に乗ってきました。營繕
課の労務者には、労働管理とまではゆきません
が、相談に応じています。

増員しましたが、いずれも聖路加の後輩なので多くを言わずとも、意志が通じ合うことは幸いでした。各々が異った性格と経歴や立場を十分に尊重して、お互の長所を上手に生かすよう努力しました。私は年長の故に、主任のいすに納つてはおりますが、各自の責任範囲のことは絶対にその意見を尊重するようにしております。幸いに、このメンバーは、今まで変ることもなく、よきトリオを組んでおります。

現在、昼間部・夜間部を合わせて八千名に余る男女学生、二百名を越える教職員、校内購買部や食堂の従業員と対象もまちまちで、かつ三人の手に余る人数ですが、できる範囲のことか

がいろいろな条件の下に生活しているので、ある年齢のことだけ十分知っていても、家族全体のよい指導はできません。したがって、私達は医学知識、看護技術の習得、季節の栄養ある安い食品や、衛生的かつ合理的生活の方法等も心得て、各家庭毎に適った指導事項を常にその場で判断し、間違いなく行なえるよう訓練されねばなりません。幸い保健所保健婦はグループで勤務しているので、毎週半日、日を決めて保健婦室の研究会を開き、時には新しい医学の話を医師にきいたり、看護技術や事例研究等をしたり、また毎月第一研究日は他係職員との連絡会に当てて、所内の横の連絡をとるようにし、公衆衛生全般、特に保健指導に必要な種々なことを学ぶよう努力しています。ですが、これだけの時間を使って勉強する必要も出てきます。専門職である以上これも当然であり、保健婦に家族の有る無しで仕事量を差別することは出来ません。「免許を受け、保健婦の名で保健指導をする女子」と法律にうたわれ、男子にはない立派な職業であると同時に、専門職としてのきび業的自覚のない人はよい仕事が出来ないのでしょうか。職業を離れるには種々の事情があり、惜しまれる人もありますが、最近は家庭と職業をよく両立させている人も多く、退職者が少ないので、いつの頃からか保健婦の保健所新採用数が少なくなりました。保健婦学院卒

業後、保健所を希望する方が多いのに、定員で締切られていることは、本当に残念です。しかし農山村では、まだまだ保健婦を必要としていますし、事業所で始めて保健婦を採用する所が増えつつあることは、私共にとって大変嬉しいことで、私は特に学生の教育を担当しているので、毎年保健所実習にくる看護婦・保健婦の学生にも、保健婦の働く所は保健所のみでないことを強調し、種々な職場に応用できるよう基礎を、しっかりと実習していただくよう努力しております。

学生の親に代つて

狩野華子

何しろ新制大学になつたばかりで、学校自体がまだ事務系統も整つていなくて、新らたに

ています。自炊学生に栄養指導をしたり、夜間部の学生には「できるだけ、学校をさぼるのね」と迷答をしたり、老人問題やら、育児指導やら、あるいは、計画出産についてなど、多角的な働きですが、自分で計画をたてて実施に移すことの大いな喜びがあります。保健行事の最も大きなものは、やはり定期健康診断で、これには十分に計画を練り、学生補助員を勤員して手伝わせます。また、その事後処理の事務的なことも学生にさせますが、学生気質を呑みこん

もが入り易く、清楚で、しかも暖い部屋にしたいとつとめています。大学における学校保健は、まだその緒についたばかりと云えますので、これから大いに、この方面に進出していただきたいものです。その時、困難にぶつかっても、決して途中で弱気を出さず、愚痴を言わずに、着々と実績をつみ上げ、また同じ道をゆく、仙校の方々とも横の連絡をとつて研究し合い、まし合つてゆかれることを、私の小さい体験からお願ひいたします。

事業所の保健婦として

衛生管理者との業務の区別を

わずか七年の間に四代の学長と五代の上司である学生部長を送り迎え、その度に学校の保健方針が多少とも変わるのである。ある時は保健婦は応急処置をするだけのものとしてしか扱われないことになりかけて、大慌てしました。このようなことから、就職に当つては、はつきりと職務について文書をつくる必要や、保健委員会を設けて、一人の勢力によつて動搖することのない態勢にしておかねばならぬことを痛感しま

衛生管理者との業務の区別を 関 み な 子 (いすゞ自動車厚生課)

地方出の学生に母とも姉ともなつて親身に相談に乗つたり、ワークキャンプでもよき主婦となつたり、衛生管理と看護と保健指導を兼ねたこの仕事は、女性ならではと考えますが、反面「女の城」の悪い面は見せたくないものと心がけております。男女の学生を扱いますので、誰で

ります。採用された当初の目的は、結核療養者が増加の傾向にあつたため、保健婦による療養指導を行い、その減少を計る一助にすることができ第一の目的でした。しかし、この他にも伝染病患者が出た時の家庭訪問や、保健所その他関係機関との連絡、職場の消毒を衛生管理者と協力

規定のある事業場では過半数が一日に六〇ヶ九〇分、残りの大部分は三〇ヶ六〇分となっています。調査月現在、生後一か年以内の乳児を持つているものは女子労働者の二・二%おりますが、その半数は母乳で育てており、そのうちの八割は職場で、二割は仕事の合間に帰宅して授乳しています。

四、女子労働者の保健

女子労働者の前記年間ににおける欠勤率は三・一%ですが、九割の事業場が健康保険、労災保険に加入していますので、傷病の短期治療には保険を利用していると考えられます。しかし長期療養の場合には費用もかさむし、また保険給付が切れることもあるので、これに対して会社独自の療養保障を行っているところもあります。

五、女子労働者のための施設等

そのため、何らかの宿泊施設をもつていま
すが、その種類は寄宿舎、寮、使用者住
宅内、作業所の一部等で、後の二つは主
として一〇〇人以下の事業場です。女子
専用の寄宿舎や寮を備えているところは
非常に少く、全体の四%にすぎません。

そのため、何らかの宿泊施設をもつていま
すが、その種類は寄宿舎、寮、使用者住
宅内、作業所の一部等で、後の二つは主
として一〇〇人以下の事業場です。女子
専用の寄宿舎や寮を備えているところは
非常に少く、全体の四%にすぎません。

社会保険 ほとんどの事業場が一つ以
上の社会保険に加入しており、その内訳
は健康保険・労災保険の加入率が九割
弱、厚生年金保険八割、失業保険八割弱

調査月からさかのぼる一年間に産休を請求したものは産前・産後ともそれぞれ女子労働者の一%、一人平均休業日数は産前三三・四日、産後四六・九日、また同年間に産前産後の休業中または休業後に退職した者は女子労働者総数の〇・六%と推計されます。

育児時間に関するさだめのある事業場は全体として少く、一割足りません。

効者の約一割)、ついで脚気、婦人科関係、耳鼻咽喉科関係で、とくに職業病的なものはみとめられませんでした。

調査日からさかのぼる一年間に女子労働者に起きた災害件数推計は八六九件で、総件数の三二%に当ります。女子の災害中比較的件数の高いのは切傷、打撲傷、機械に手足をはさむ、爪をはがす、火傷等となつてます。

更衣室をもつてゐる事業場は一・五割を下廻る状況です。しかしその大部分は、女子専用をそなえており、また八割の事業場が作業衣を、四割が作業帽または三角巾を、三割が前掛けを、それぞれ支給しています。

昼食支給をしていいるところは半数あまりで、そのうちの半数は労働者から食費を収取してハます。

女子労働者の一週にあたる寄宿または

事業場がもつていますが女子専用のもの、所もみあたりませんでした。
が用意されているのは一割あまりです。　自治組織　自治組織ができると
食品衛生法の適用をうけている関係上、ろは少く、宿泊施設のある事業場の一
必ず清潔な作業衣に着換えなければなら
ないことになつていてもかかわらず、
更衣室をもつてている事業場は一・五割を
寄宿・住込女子労働者の休日の生活

卷之三

卷之三

七割あまりが中等以上の教育を受けており、この割合は販売、製造の順に低くなっています。

異動状況 この産業における労働者の異動は他産業とくらべてはげしく、調査期からさかのぼる一年間の女子労働者の入職率は六〇・六%、離職率四七・六%、男子入職率四〇・三%離職率三六・七%となっています。

・四分ということになります。昼食休憩を全員一齊にとっている事業場は四割で、規模の大きなところほど、その割合は高く、また休憩時間中の外出は過半数の事業場が「自由」もしくは「上長に断ればよい」といっています。

大部分の事業場は何らかの形で休日を定めていますが、週休制を実施しているのは半数あり、次に多いのは二割の事業場が行っている月二回制、あとは月四回、三回等です。なお月三回、二回というものはすべて一〇〇人以下の事業場でした。年次有給休暇の規定を就業規則または労働協約にうたっている事業場は全体の半数となっています。

なっていますが「仕事の内容が異なる」「労働時間に差がある」等の理由から金額によって男女差のみられるところが中卒に三割弱、高卒に二割弱あります。初任給の平均額については把握できませんでしたが、それぞれ過半数の事業場が中卒者は男女とも三、〇〇〇と六、〇〇〇円、高卒者は四、〇〇〇と七、〇〇〇円となっていました。昇給制度が定められている事業場は八割あまりですが、四割近くは昇給額に男女差がみられ、それぞれ理由が附されています。

賞与は大部分の事業場が年一回以上実行しており、七割あまりが現金支給で、一日からさかのぼって最も近い時期に支払われた金額についてみると、女子一律で五、〇〇〇円以下の事業場が半強、これに対して男子は五割、七、〇〇〇円以上、女子一割弱、男子三割弱となっています。

退職金制度が定められているところは二割強、算出例をみると男女別を示しめるものはほとんど見当りませんが、かには女子の結婚による退職の場合や年に達した場合の項目中に、男女の扱いが異なるケースがみられます。

母性保護状況 生理休暇に関する規定をそなえている事業場は三割弱、無給有給よりやや多く、有給無給にかかわらず規定を示している日数は大部分が

合とほぼ同じ傾向ですが、事務従事者は七割あまりが中等以上の教育を受けており、この割合は販売、製造の順に低くなっています。

子労働者の半数が緣故、職安経由は一回あまりにすぎません。

一分、その他の休憩時間平均は七・三分
結局計一日一人当たり平均休憩時間は五六
・四分ということになります。昼食休憩
を全員一齊にとっている事業場は四割
で、規模の大きなところほど、その割合

初任給に関する規定を講じておらず、
場は中卒については八割、高卒六割弱と
なっていますが、「仕事の内容が異なる」「学
習時間に差がある」等の理由から金額に
男女差のみられるところが中卒に三割強

最新

日本商工会議所主催
日本珠算連盟協賛

珠算能力検定試験

昭和34年度版

練習問題集

入門	初級	六級	五級	四級	三級	二級	一級	級別
二〇	三〇	四〇	四〇	四〇	近日発行			定価

全日本珠算研究会編

編集委員

野敏雄 国頭正巳
中荒良一 高野勇次郎
堀口顯林 直也
奥山重雄

小・中学生用として、学校に、塾に！

最も優れた、解り易い練習問題集で、全国の著名な先生方により編集されてあります
(御注文は直接振替にて発行所へ・部数により割引の制度あり・送料本社負担)

発行所 松沢書店

東京都千代田区神田神保町1-30
電話(29) 0360番 振替東京75238番

産前産後の婦人・発育期の青少年に
最も不足しているカルシウムを...

カルミックスで！

カルミックスは極めて吸収の良いコロイドのカルシウムにビタミンB1Dを複合させた甘くて飲み易い錠剤です。

カルシウムは精神を安定させる働きがありますので、少年鑑別院、養護学院ではカルシウムの投与により、非常に効果を上げています。

500錠 200円

薬局・デパートでお求め下さい。



ミネラル入り総合ビタミン剤でもとうてい摂り切れないカルシウムを是非カルミックスで解決して下さい。

厚生省の調査によるとカルシウムは一般の人でも60%も不足しており、産前・産後の婦人、発育期の青少年に至つてはまさに大変な不足です。

お名前を御由越次第見本文欄呈

東京都中央区日本橋室町1-2

栄養カルシウム興業株式会社